



Revista Política y Estrategia Nº 140, (2022)

Editada por: **Academia Nacional de Estudios Políticos y Estratégicos (ANEPE) Chile.**

Lugar de edición: Santiago, Chile

Dirección web:

<http://www.politicayestrategia.cl>

ISSN versión digital: 0719-8027

ISSN versión impresa: 0716-7415

DOI: <https://doi.org/10.26797/rpye.vi140.1021>

Para citar este artículo / To cite this article: FUENTES Vera, Juan: "Editorial".

Revista Política y Estrategia Nº 140. 2022. pp. 9-11

DOI: <https://doi.org/10.26797/rpye.vi140.1021>

Si desea publicar en Política y Estrategia, puede consultar en este enlace las Normas para los autores:

To publish in the journal go to this link:

<http://politicayestrategia.cl/index.php/rpye/about/submissions#authorGuidelines>



La Revista Política y Estrategia está distribuida bajo una Licencia Creative Commons Atribución 4.0 Internacional

EDITORIAL

Al concluir el año 2022, la suma de acontecimientos negativos derivados de la Pandemia del COVID-19 con sus variantes y de la Guerra de Ucrania, nos ha dejado un saldo de inseguridad generalizada marcado por la crisis económica, la competencia entre las potencias con el consiguiente reacomodo geopolítico, la falta de soluciones urgentes ante el cambio climático y la pobreza y falta de oportunidades especialmente para la juventud más vulnerable por mencionar los factores más destacados. En consecuencia, es evidente que nos espera un escenario poco halagüeño al menos para este 2023, con la correspondiente carga de riesgos y amenazas que probablemente sufrirán las diversas moradas que integran nuestra Aldea Global. Haciéndonos cargo de esta compleja realidad y de lo heterogéneo de sus posibles efectos, el presente número de la revista ha incorporado seis artículos que tratan temáticas distintas pero atinentes a las circunstancias que tal vez nos tocará enfrentar.

En primer lugar presentamos un artículo titulado: "Electoral arena: elements for a strategic model of partisan behavior and electoral performance", el que nos remite a la perspectiva teórica del campo de la elección pública que vuelve así a cobrar actualidad considerando la volatilidad que ha comenzado a observarse en el electorado de diversos países democráticos y que da cuenta de un fenómeno de desafección bastante generalizado a causa de la pérdida de sintonía entre las elites políticas y la ciudadanía propia de una crisis de la representación.

Seguidamente, a pesar de que el terrorismo y el extremismo violento han perdido la fuerza que tuvieron en el período precedente, aún se manifiestan hechos de esta naturaleza de manera recurrente recordándonos que constituye un peligro latente que en cualquier momento podría alcanzar una mayor magnitud. Considerando entonces esta posibilidad, el artículo: "Análisis de modelos matemáticos aplicados a la lucha contra el terrorismo y los extremismos violentos", analiza la validez de las técnicas de dinámica de sistemas para modelizar y predecir este fenómeno.

Dentro de nuestro ámbito geográfico, el escenario de seguridad sub-regional latinoamericano siempre ha sido una preocupación natural pero que hoy en día es interpelada por la situación mundial, de manera que incorporamos dos trabajos sobre la temática. Primero, el artículo: "Relaciones civiles-militares en América Latina: peculiaridades, lecciones aprendidas, aprendizajes en curso, propuestas", nos habla de la importancia que sigue teniendo la cuestión relativa a las relaciones civiles-militares en Latinoamérica en el actual contexto de fuerte polarización política dentro de los países y de estos entre sí, sumada a la creciente tensión entre la gran potencia hemisférica y otras dos potencias extra regionales, China y Rusia, que repercute en los países de la región del mismo modo que la decadencia de la integración regional. Por otra parte, el artículo: "Develando retos para la defensa estatal: caso suramericano 2010 –2030", entra de lleno en las variables que se han estado configurando en el escenario subregional americano a partir del 2010 y que según el autor repercutirían en las concepciones de Seguridad y Defensa al 2030. En consecuencia, el trabajo pretende responder preguntas clave que guían la investigación como: ¿Qué factores han estado influyendo en el diseño de los instrumentos de la defensa? ¿La Defensa alcanzará la sintonía con los nuevos entornos tendenciales, desafíos y amenazas a la seguridad al 2030?

Otra temática de gran interés actual la constituye la contradicción entre el ejercicio de la soberanía sobre los recursos naturales que posee un estado versus la urgente necesidad de preservación sobre espacios geográficos clave que el cambio climático exige. En este sentido, el artículo: “El pensamiento geopolítico brasilero y la “questão amazônica”. (i). la escuela geopolítica clásica. De la “amazonia legal” al Tratado de cooperación amazónica (tca / otca). Estado soberano vs. Comunidad internacional”, analiza el complejo problema de la controversia entre el Estado brasilero con aquellos estados y organizaciones que buscan la internacionalización de la Amazonía.

El sexto y último artículo que presentamos se titula: “Human rights and the protection of civilians in un peace operations”. En este trabajo considerando un escenario mundial caracterizado por diversas fuentes de conflictividad que indudablemente dañan gravemente a la población civil, resulta de utilidad incorporar una mirada a la experiencia y lecciones aprendidas en las operaciones de paz llevadas a cabo por Naciones Unidas incluyendo una perspectiva crítica destacando ejemplos de cómo los mandatos se interpretaron operativamente y se decodificaron con fines tácticos, con especial atención a los casos en los que las misiones no tuvieron el resultado completo esperado de acuerdo con la Doctrina de Protección de Civiles.

A continuación de los artículos, hemos incorporado en la sección “Estudios”, un trabajo que da cuenta de la apreciación del autor acerca de una amenaza que afectaría a los Estados Unidos, que si bien se trata de una cuestión interna, no deja de llamar la atención por lo poco conocida que puede resultar para algunos lectores, pero sobre todo tratándose de un problema que al afectar a la primera potencia mundial podría tener repercusiones en todo el Orbe, considerando la estrecha relación que generalmente existe entre la política interna y la internacional. El estudio titulado: “La más grande amenaza de seguridad interna para Estados Unidos”, advierte que Estados Unidos enfrenta una amenaza a la seguridad interna más peligrosa que los terroristas islámicos, los cárteles mexicanos y el cambio climático. Los grupos extremistas violentos y armados amenazan la seguridad del país más que cualquier otro grupo nacional. La preocupación llevó a la Administración Biden a publicar la “Estrategia Nacional para Contrarrestar el Terrorismo Doméstico en marzo del 2021”, la primera estrategia para abordar el problema en la historia de la República.

Además, en el presente número de la revista, se ha incorporado un “Dossier”, cuyo objetivo es publicar documentación de relevancia para la seguridad y defensa mundial. En esta oportunidad, se incluyen un extracto de la National Security Strategy (NSS), de los Estados Unidos y otro con aspectos selectos del Discurso de XI Jinping ante el XX Congreso del Partido Comunista de China. En ambos casos, el objetivo es difundir y motivar el estudio, reflexión y discusión académica de documentos señeros que en este caso permiten apreciar el pensamiento de los líderes de las mayores potencias del mundo en perspectiva comparada.

Finalmente, se incorpora también una reseña de un interesantísimo libro titulado: “*Gracias por llegar tarde*”, el que pasa revista a la manera en que se interrelacionan el desarrollo de la tecnología de comunicaciones, el mercado como parte integral de la globalización y el cambio climático que estamos comenzando a vivir con sus efectos sobre la naturaleza que nos rodea. Así, estos tres vectores de cambio que habitualmente suelen estudiarse por separado, son tratados aquí de manera conjunta permitiendo

aventurar de una forma más amplia y completa sus múltiples y tal vez insospechados efectos para modelar inevitablemente las características centrales de la sociedad futura y de sus riesgos.

Dr. Juan Fuentes Vera
Editor Ejecutivo Responsable